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保安向轿车敬礼
加深了

贫富差距的鸿沟

门卫敬礼的习俗流传至居民小区，表达敬意的对象由权转向钱了。
这个敬礼是什么意思？是对开小车的人表示尊敬、表示感谢？他为什么特别值得你敬仰？

只能是拍有权有钱人的马屁吧？大家都是业主，毕恭毕敬向轿车敬礼，为什么不对骑自行车的和
行人敬礼？这不是嫌贫爱富的“哈巴”行为？

应该明白，被敬礼的小车既不会感谢你，也不会“还礼”，反而会惹得没有被敬礼的民众生出
一肚子气来，人为造成社会的裂痕。 ——《华商报》

话题：黑龙江七台河押钞
员当街射杀市民

网友发言
一条人命啊！拿两万块钱就想私了吗？把

事情的前因后果说出来，为什么会扭打？
天津网友

就算遇到劫匪，动用枪支也应该是最后手
段，也就是说，在判定劫匪有枪之前，押钞员是
不应该动用枪支的。毕竟押钞员的职责是保
护，是防卫而不是进攻。 辽宁铁岭网友

警察也要鸣枪示警呀。干嘛一枪爆头呀，
是不是CS玩多了？ 黑龙江齐齐哈尔网友

我的天啊，我还一直以为他们枪里的子弹
不是真的呢。 山东威海网友

话题：陕西蛋奶工程一周
四起事故

网友发言
给儿童提供小作坊生产的产品，当地真支

持小企业啊。 北京海淀网友
调查组说：是机器的问题。机器说：不是我

的问题，是奶的问题。奶说：不是我的问题，是
牛的问题。牛说：不是我的问题，是草的问题。
草说：是我妈的问题！ 深圳宝安网友

有些人是不适合喝奶的，比如一些缺铁性
贫血的，奶会阻止铁的吸收，现在的广告害了很
多人。 江西九江网友

为什么受伤的总是孩子，那些人自己没有
小孩吗？ 苏州网友

话题：老师被中学生及家
长围殴致昏迷

网友发言
小时候很多顽皮的同学，家长管教不了，但

在老师面前却服服帖帖，那时我并没有觉得老
师管教的多么严厉，但我知道我们对老师充满
了尊敬。但现在？ 四川网友

管教学生是老师的职责，放任不管那是失
职。可悲的是，履行职责竟招来如此大祸，更令
人心寒的是，竟然还有那么一些人在喊“ 该
打”。 网友树叶是绿的

做过老师的都知道，有些家长是不可理喻
的，只有自己小孩是宝，其他小孩贱草都不如，
更何况老师？ 网友泥女儿

北京警方25日在大兴区老
三余村召开现场会，试点推行城
乡接合部的流动人口“倒挂”村
的封闭管理模式。按照封闭式
的管理模式，警方联合政府部门
为这些村落建围墙、安街门、设
岗亭，并封闭一些不常用的路
口。 (4月26日《新京报》)

一墙

拿什么稀释
围墙背后的焦虑

一道隔离的墙其意义等同一道过滤风险
的门。墙外的人望断高墙自生畏惧，墙内的
人也可图个内心安稳。一道围墙背后，社会
安全与心理隔阂共生。

从现场照片窥知，居民进出村庄不仅要
接受出入证检查，更有朝六晚十一的进出时
间限制，其形式与备受诟病的封闭式学校管
理有得一拼。且不说这种时间段限制会否与
居民的工作、生活时间安排发生冲突，给人们
的生活造成困扰，就算是每日拿着出入证被
警方上下打量，也难免生出“天天被怀疑、日
日被盘查”之感。有网友就说了，能不能让生
活在城中村的人们，感受到如居住于设立围
墙的商品房小区般的尊重？

人们之所以为这道墙而纠结，其真意可
能并不在于这座有形之墙的建立，而更多在
于城市生活中无处不在的无形之墙的延伸，
这些藩篱也许才是人们对围墙心生焦虑的
根源。 李妍

围墙内的“倒挂村”
建围墙、安街门、封路口的举动，很明显是针

对外地人来的。人家说得很明白，抢劫的、犯罪
的、杀人的大多都是那些外地人。

2009年末，北京市常住人口1755万人，其中，
外来人口509.2万。这个数字意味着什么？3个北
京人里就有1个是外来人口，这些流动人口实际上
已经成了北京城市建设和经济发展的重要力量。

不可否认，这种对“倒挂村”进行封闭式管理
的模式是有效的。因为现在的城市小区都在采用
这样一种模式。但与城市小区不同的是，这种专
门针对流动人口过多而出台的措施，则明显带有
傲慢与偏见的味道。从另外一个角度来说，既然
是一项涉及公共利益的政策，就应该由这个自然
村的全体公民投票表决，而不是少数本地人来说
了算。

层层关口的背后，恰恰是一种城乡二元体
制的最好写照。封闭管理对于警方或者社区来
说，可以作为一项创新之举大肆宣扬，可对那些
流动人口来说，无疑是给他们本来就脆弱的心灵
上撒盐。 关东客

不可否认，城乡接合部是治安多发地段，也是治安难管地带，警方加强管
理，增设岗亭，加强巡逻，将对当地治安的好转起到关键性的作用。然而，建
围墙的做法，却让人无法接受。

村落是开放的，固然需要管理，但不一定是封闭式管理，即便是封闭式管
理，难道一定要建围墙？

如何治理城乡接合部，的确是个难题。但在我看来，管理者是不
能用警惕的眼光看着住在城乡接合部的每一个人。

封闭式管理，从某种意义上说，是一种歧视，也造成一种人为的割
裂。而高高的围墙也将成为社会巨大裂痕的一个有形的标志。
高高的围墙虽然不能使外来人口的身体进入北京，但却将阻挡他
们真正融入北京，尽管他们从来不曾真正融入过北京，尽管他们
或许都未曾想过要融入北京。

在我看来，除了加强管理，更要做好服务工作，更要整治好环
境。这比建高墙重要得多，也有实效得多。 晨风

警惕的眼神为谁而设？

有关大学毕业生就业难，这是近年来年年
都要提起的话题。每年且不说新增几百万大学
毕业生要找工作，往年毕业没有找到工作的，由
于多年积累，也已经不是个小数目了。既然如
此，为什么一些中小企业和私人企业又说自己
招工难呢？通过今天本报报道，我们或多或少
地明白了个中原委。

水往低处流，人往高处走，这是千古不变的
道理。一个大学毕业生想找份舒适体面的工
作，有较高的薪水，这都是人之常情，完全可以
理解。但社会现实往往未必遂人所愿，理想总
是要随着现实作修改，否则，自己难以理解社

会，社会也难以理解自己。
问题是从本报报道中我们也看到，大学毕

业生不愿到有些中小企业和私人企业就业，并
不完全是大学生不想“低就”，而是这些单位用
工不规范，甚至违法操作。如报道中大学毕业生
小雪向记者诉说的“几个公司都没有社保，未来
没有保障”。而一个小公司的人事主管林先生也
向媒体坦言：“我们还没有办理养老。”更可恶的
是，我们从这位林先生口中得知，他们的老板是
一个外地商人，他给林先生的要求就是，“能拖一
天是一天，如果查着了再说吧。”你说那些需要找
工作的大学生能往这样的“火坑单位”里跳吗？

按说，一个正常的社会，是不允许有这种用
工单位存在的，或者说发现这种用工单位，就要
重重处罚。而我们至今仍存在这种违法企业，
问题到底出在哪里？有关监督部门为什么就不
能去查处？还要让这样的企业存在多久？

将心比心，一个人要生存，天天就要吃饭，
如果不是这种恶劣的就业环境，那些大学毕业
生，特别是依靠父母辛辛苦苦供养出来的大学
生，他们会不急于就业挣钱吗？所以说，整顿一
些中小企业和私人企业，规范它们的用工制度，
为包括大学生在内的所有就业者完善社会保障
体系，并加大监督力度，已成当务之急。

马上评论马上评论

□首席评论员 闵良臣

之隔……


